
 1 

 
 
 

ATA DA ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA DA 
REDE BRASILEIRA DE JARDINS BOTÂNICOS - EDITAL 01/2021 

 
Aos dezenove dias de fevereiro do ano de dois mil e vinte e dois, às quinze e trinta horas, 
em segunda chamada e de maneira remota, através do link 
https://meet.google.com/qumrupm-pka na Plataforma Google Meet, realizou-se a 
Assembleia Geral Ordinária da Rede Brasileira de Jardins Botânicos (RBJB). A Assembleia 
foi conduzida pelo atual Presidente do Comitê Executivo da RBJB, João Neves Carvalho 
de Toledo, e secretariada pelo atual Secretário e também Tesoureiro, Sérgio Stähelin. 
Constam nesta data, no Cadastro de Associados da RBJB, trinta e cinco associados em 
dia com a RBJB. No início da plenária, participando de forma remota, estavam presentes 
dezoito representantes de instituições associadas e associados profissionais, conforme 
lista de presença em anexo, sendo que todas estas instituições e associados estão quites 
com a RBJB, configurando o quorum de 51,43% para instalar a Assembleia em segunda 
chamada, a saber: 1. João Neves Carvalho de Toledo – Associado Profissional, Presidente 
do Comitê Executivo, 2. Zenaide Nunes Magalhães de Araújo – Associada Profissional, 
Vice-Presidente do Comitê Executivo, 3. Sérgio Stähelin – Associado Profissional, 
Secretário e Tesoureiro do Comitê Executivo, 4. Karin Esemann de Quadros - Jardim 
Botânico da UNIVILLE, 5. Thiago Pinto Pires Jardim Botânico de Jundiaí, 6. Mariana 
Zucchi - Jardim Botânico Municipal de São José, 7. Juliano Cezar Zonzini Borin - Instituto 
Inhotim, 8. Alexandre Mesquita - Bosque Rodrigues Alves e Jardim Botânico da Amazônia, 
9. Ricardo Pessoa de Queiroz - Jardim Botânico Usina de Arte, 10. Renato Steck - 
Associado Profissional, 11. Luiz Paulo Monteiro Porto – Associado Profissional, 12. Bruno 
Vaz Diniz – Associado Profissional, 13. Elma Aparecida Vieira - Associada Profissional, 14. 
Jaime Campos Sàiz Júnior - Associado Profissional, 15. Juvenal Damasceno Amaral Filho 
- Associado Profissional, 16. Simone da Rosa Messina Gomez – Associada Profissional, 
17. Valdineide Barbosa de Santana – Associada Profissional, 18. Arnaldo Bezerra de 
Menezes - Jardim Botânico da UEPB. Desta forma se instalou, de maneira regular e em 
segunda chamada, a presente Assembleia, convocada pelo Presidente do Comitê 
Executivo da Rede Brasileira de Jardins Botânicos, João Neves Carvalho de Toledo, 
através do Edital 01/2021, de dezoito de outubro de dois mil e vinte e um, publicado e 
enviado com a antecedência de quatro meses, prevista no Estatuto, a todos os associados, 
que tem como pauta, nesta ordem, os seguintes itens: 1. Prestação de Contas do Comitê 
Executivo – Gestão 2017/18-02-2022; 2. Processo para Eleição do Comitê Executivo 
da RBJB e escolha do Conselho Fiscal, mandato 19-02-2022/18-02-2025; 3. Posse do 
Comitê Executivo da RBJB eleito; 4. Assuntos Gerais sem deliberação específica a 
cargo do novo Comitê Executivo recém empossado. O presidente do Comitê Executivo da 
Rede Brasileira de Jardins Botânicos, João Neves Carvalho de Toledo, deu início à 
Assembleia fazendo a leitura do nome dos participantes presentes e da pauta, colocando 
em discussão o item 1. Prestação de Contas do Comitê Executivo – Gestão 2017/18-
02-2022: João Neves Carvalho de Toledo comunicou que disponibilizou os documentos 
em arquivos digitais, via e-mail e através de WhatsApp, para todos os associados, 
documentos estes que instruem o Relatório de Atividades e a Prestação de Contas, bem 
como o arquivo digital do Parecer conclusivo e favorável à aprovação das contas, emitido 
pelo Conselho Fiscal. Fez o relato oral da Prestação de Contas, informando o movimento 
da conta corrente da Rede, o saldo disponível e o fluxo de caixa. Justificou a não 
movimentação da conta corrente a partir de 2020 e informou o saldo atual da mesma no 
valor de R$ 930,17 (novecentos e trinta reais e dezessete centavos), destacando que esse 
saldo cobre as taxas bancárias, no valor de R$99,00/mês, até outubro deste ano. Informou 
um débito no valor de R$ 16.488,00 (dezesseis mil quatrocentos e oitenta e oito reais), em 
função de despesas ocorridas durante os últimos anos de sua gestão. Destacou a 
necessidade de convocação de Assembleia Extraordinária para definir o valor das 
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anuidades a serem pagas pelos associados, visando a retomada da receita, que vai 
melhorar a condição de trabalho do próximo Comitê Executivo, cuja cobrança foi 
interrompida em 2021 em função da pandemia de Covid19 e as inadimplências anteriores 
perdoadas, garantindo a permanência dos atuais associados na Rede. Prontificou-se a 
regularizar as declarações de isenção de imposto de renda e a renovação da certificação 
digital para acesso à Receita Federal, informando que providências já foram tomadas junto 
a um contador habilitado para o envio das declarações e que, no momento, aguarda 
resposta da Receita Federal, que presta atendimento remoto. Na sequência, elogiou o 
parecer do Conselho Fiscal que, após minuciosa análise de toda documentação 
apresentada pelo Presidente do Comitê Executivo da RBJB, referente à Prestação de 
Contas do mandato 2018/18-02-2022, com base nas observações e recomendações 
elencadas anteriormente, foi favorável à aprovação das contas apresentadas. O parecer do 
Conselho sugeriu a aprovação condicionada à apresentação, por parte do Presidente, de 
documento (por escrito) justificando a doação do valor de R$ 16.488,00 (dezesseis mil 
quatrocentos e oitenta e oito reais), baseado no que rege o Art. 14 do Estatuto da RBJB. O 
Presidente informou que enviou por e-mail o referido documento ao Conselho Fiscal e aos 
demais associados e apresentou à plenária o teor do mesmo, que caracteriza a 
Declaração de Doação e Compromisso, nos seguintes termos: “Eu, João Neves Carvalho 
de Toledo, CPF 763.088.397-87, na condição de Presidente do Comitê Executivo da Rede 
Brasileira de Jardins Botânicos, no exercício do cargo e cumprimento das suas 
responsabilidades, acatando o parecer preciso e irretocável do Conselho Fiscal da RBJB 
quanto à aprovação das contas 2018/18-02-2022 e com base nas observações e 
recomendações elencadas pelo Conselho para a aprovação da Prestação de Contas, 
Declara para os devidos fins: 1. A doação do valor de R$ 16.488,00 (Dezesseis mil e 
quatrocentos e oitenta e oito reais) referente ao saldo apontado no Caixa da RBJB, doação 
esta, de acordo com o Art. 14 do Estatuto da RBJB. 2. O compromisso de não acionar a 
RBJB para quaisquer tipos de ressarcimento, reembolso ou cobrança, se encarregando 
das quitações de encargos, taxas, tributos que incidiram ou venham incidir no período da 
sua gestão. Entende-se como final da gestão a data de eleição e posse do novo 
Presidente do Comitê Executivo da RBJB. Ainda com relação ao parecer do Conselho 
Fiscal, corrobora o seu inteiro teor e sugere que seja norma primeira para a movimentação 
financeira da RBJB, pelo Presidente e Tesoureiro, principalmente para as despesas não 
previstas e aprovadas no plano de contas da RBJB, bem como aquelas que não possuírem 
saldo em caixa ou na conta. Poços de Caldas, 19 de fevereiro de 2022”. A seguir, foi dada 
a palavra a conselheira Elma Aparecida Vieira que, falando em seu nome e representando 
o Conselho Fiscal, fez as seguintes considerações: i) discorreu sobre como foi feita a 
análise conjunta pelos conselheiros do Conselho Fiscal; ii) ressaltou que a exigência do 
Conselho para o Presidente João Neves Carvalho de Toledo fazer o recibo de doação do 
saldo negativo apresentado no Caixa no valor de R$ 16.488,00 (dezesseis mil, 
quatrocentos e oitenta e oito reais) foi necessária para que fossem aprovadas as contas do 
atual Comitê Executivo da RBJB; iii) que foi uma iniciativa do Presidente João Neves 
Carvalho de Toledo em assumir o prejuízo fiscal e assinar o Recibo da doação do saldo 
devedor no caixa. Foi aberta a palavra aos demais presentes e, como ninguém fez uso, o 
Secretário e Tesoureiro da RBJB, Sérgio Stähelin, procedeu a chamada nominal dos 
presentes para se manifestarem a favor ou contra a aprovação da Prestação de Contas 
apresentada pelo Comitê Executivo - Gestão 2017/18-02-2022. Um a um, todos se 
manifestaram favoráveis à aprovação do parecer do Conselho Fiscal, sendo a Prestação 
de Contas aprovada por unanimidade, encerrando-se esse primeiro item da pauta. Passou-
se, na sequência para o item 2. Processo para Eleição do Comitê Executivo da RBJB e 
escolha do Conselho Fiscal, mandato 19-02-2022/18-02-2025: O Presidente João 
Neves Carvalho de Toledo, antes de passar a palavra à Comissão Eleitoral, salientou que 
não houve Assembleia para eleição de novo Comitê Executivo na data correta em função 
da pandemia de COVID19, informando que a lacuna na realização de Assembleia Geral 
Ordinária para a eleição na época correta se deveu à pandemia combinada à 
desmobilização dos associados, impedimento de força maior para sua não realização, 



 3 

ficando, portanto, o mandato dos cargos do Comitê Executivo prorrogado até a presente 
data, coincidente com esta Assembleia Geral Ordinária, conforme disposto no Parágrafo 
Único do Art. 35 do Estatuto da RBJB. Na sequência, passou a palavra para a Comissão 
Eleitoral, na pessoa do associado Renato Steck, para que desse continuidade ao processo 
eleitoral de eleição dos membros da Diretoria/Comitê Executivo da Rede. Renato Steck 
agradeceu a presença de todos, fez sua apresentação e agradeceu o convite para 
conduzir o processo. Explicou como se deu o processo eleitoral, informando que houve a 
inscrição de apenas uma chapa, a qual foi deferida por estar de acordo com o Estatuto da 
RBJB e encaminhada a todos para ciência. Apresentou, em seguida, a composição da 
chapa inscrita: para Presidente – Zenaide Nunes Magalhães de Araújo – associada 
profissional, brasileira, casada, arquiteta urbanista, CPF 491.943.644-00, RG 2.568.099 – 
SSP/PE, residente e domiciliada na rua Felix Cavalcanti de Albuquerque, no 74, 
apartamento 403, Prado, Recife, Pernambuco, CEP 50.720-330, Fone (81)99952-1311; 
para Vice-presidente – Juliano Cezar Zonzini Borin – associado institucional, brasileiro, 
casado, engenheiro agrônomo, CPF 267.403.088-70, RG 30.027.038-0 - SSP/SP, 
residente e domiciliado na Rua Lourenço Moreira, no 178, Conceição do Itagua, 
Brumadinho, Minas Gerais, CEP 35.460-000,  Fone (31)9760-8877; para Secretária – Karin 
Esemann de Quadros – associada institucional, brasileira, casada, bióloga, CPF 
382.234.909-78, RG 523.123 – SSP/SC, residente e domiciliada na rua Luiz Bollmann, no 
113, 25 de Julho, São Bento do Sul, Santa Catarina, CEP 89.290-261, Fone (47)99103-
9282; e para Tesoureira - Elma Aparecida Vieira – associada profissional, brasileira, 
solteira, servidora pública federal, CPF 463.794.871-15, RG 2.690.769 - SPTC/GO, 
residente e domiciliada na rua Mariana, 566, Jardim Adriana, Rio Verde, Goiás, CEP 
75.906-570, Fone (64)98106-7222. Para a votação, o ainda Presidente João Neves 
Carvalho de Toledo se propôs a declarar o voto; o associado Paulo Porto sugeriu que 
fosse por aclamação, por ser chapa única inscrita e deferida. Renato Steck solicitou a 
manifestação dos demais presentes e, como ninguém se manifestou contrário à chapa, 
declarou a mesma eleita por aclamação para o triênio 19-02-2022/18-02-2025 (mandato de 
três anos, com início em dezenove de fevereiro de dois mil e vinte e dois e término em 
dezoito de fevereiro de dois mil e vinte e cinco) em substituição à Diretoria/Comitê 
Executivo atual. Na sequência, foi dada a palavra à presidente eleita, Zenaide Nunes 
Magalhães de Araújo, que agradeceu a votação e os membros do antigo Comitê pela 
condução da RBJB até a presente data. Afirmou que espera contar com a colaboração dos 
mesmos na transição da gestão. Apresentou a sua Declaração de Desimpedimento, com o 
seguinte teor: "Eu, Zenaide Nunes Magalhães de Araújo, declaro sob as penas da Lei, que 
não estou impedida de exercer a administração da Rede Brasileira de Jardins Botânicos, 
por Lei especial ou em virtude de condenação criminal". João Neves Carvalho de Toledo 
solicitou a palavra e declarou o seu apoio e de Sérgio Stähelin aos integrantes do Comitê 
Executivo eleito para a continuidade das ações da Rede, levando em consideração a 
importância da história de trinta anos da RBJB. A associada Simone da Rosa Messina 
Gomes questionou sobre o valor da anuidade e João Neves Carvalho de Toledo 
esclareceu que o valor é firmado no Estatuto da RBJB, justificando essa receita e a 
necessidade de logo convocar uma Assembleia Extraordinária para definir o valor da 
anuidade a ser recolhida ainda em neste ano, já que houve uma pausa na cobrança no 
ano passado e perdoadas as inadimplências anteriores para manter os associados filiados 
à Rede, conforme já mencionado anteriormente. Completou dizendo que a anuidade é 
requisito do Estatuto, o qual pode ser alterado em Assembleia e, mesmo sendo simbólica, 
cria vínculo dos associados e supre despesas necessárias. Prosseguiu dando a palavra à 
Presidente eleita, Zenaide Nunes Magalhães de Araújo, que agradeceu o voto dos 
associados e apresentou o Comitê e as suas intenções. Informou que a nova gestão será 
pautada pela transparência nas ações e buscará uma maior participação dos membros 
associados, incentivando a realização de ações concretas entre os Jardins e que, após a 
realização dos tramites legais iniciais, será organizado um encontro com o objetivo de 
estabelecer o planejamento estratégico da Rede para a gestão deste comitê e que espera 
contar com a colaboração de todos os associados. Em seguida, solicitou que os demais 
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eleitos também se manifestassem. Juliano Cezar Zonzini Borin agradeceu a indicação e os 
votos recebidos, esperando trazer de volta à Rede Jardins que se afastaram e pleitear 
políticas públicas com o governo, contando com a colaboração de todos. Elma Aparecida 
Vieira agradeceu o convite para compor a chapa e o apoio de todos. Karin Esemann de 
Quadros se apresentou e mencionou sua trajetória na Rede, lembrando do 63º Congresso 
Nacional de Botânica, ocorrido em Joinville em dois mil e doze, do qual foi presidente, e 
que na sequência do mesmo aconteceu uma Reunião da RBJB. Espera que façam um 
trabalho agregador, fortalecendo os Jardins, e que possa contar com o apoio daqueles que 
sempre trabalharam pela Rede, principalmente com os integrantes que estão deixando o 
Comitê e com os novos que venham se associar e fortalecer a Rede em prol da pesquisa, 
da educação ambiental e da conservação das plantas nos Jardins Botânicos. Zenaide 
Nunes Magalhães de Araújo agradeceu os associados eleitos e prosseguiu dizendo que o 
cenário atual é de muitas dificuldades e que, por isso, o momento é de cooperação e não 
de competição e que, juntos, os Jardins podem encontrar caminhos e fortalecer ações de 
conservação da flora brasileira. Continuou solicitando a manifestação dos presentes para 
compor o novo Conselho Fiscal. Sugeriu que Renato Steck permanecesse como 
Conselheiro, devido à sua trajetória na Rede e no Conselho. Karin Esemann de Quadros 
se manifestou ressaltando a importância de ter Renato Steck no Conselho Fiscal para dar 
continuidade ao trabalho que vinha sendo feito. Ele alegou preferir deixar a oportunidade à 
novos associados, mas se colocou à disposição e aceitou o convite. Zenaide Nunes 
Magalhães de Araújo indicou também os associados Bruno Vaz Diniz, Ricardo Pessoa e 
Thiago Pires para comporem o Conselho. O associado Alexandre Mesquita questionou à 
respeito do que traz o Estatuto sobre a composição do Conselho para não ter nenhum 
problema, pois o cartório consulta o mesmo para registro da ata. Elma Aparecida Vieira se 
manifestou procedendo com a leitura do art. 28 do Estatuto, que regulamenta o assunto. 
Alexandre Mesquita questionou ainda sobre a prerrogativa da chapa eleita indicar 
membros do Conselho Fiscal. João Neves Carvalho de Toledo informou que os últimos 
Conselhos tiveram sempre três membros titulares e três suplentes indicados pelo Comitê 
Executivo e escolhidos pela plenária e se colocou à disposição para compor o Conselho 
Fiscal, como suplente. Thiago Pires agradeceu a indicação e declinou do convite. Ricardo 
Pessoa se colocou à disposição, aceitando o convite. Sérgio Stähelin também se colocou à 
disposição para ser membro suplente. Ricardo Pessoa sugeriu o nome de Simone da Rosa 
Messina Gomes, a qual informou que em breve estará em licença maternidade, o que 
poderia interferir na sua participação. Karin Esemann de Quadros justificou a possibilidade 
de participação da associada apesar da licença maternidade pois, como suplente, somente 
participará dos trabalhos do Conselho Fiscal na ausência do membro titular. Foram então 
propostos para comporem o Conselho Fiscal os associados Bruno Vaz Diniz, Ricardo 
Pessoa e Renato Steck para membros titulares e João Neves Carvalho de Toledo, Sérgio 
Stähelin e Simone da Rosa Messina Gomes para membros suplentes. Colocado em 
votação, a composição do Conselho Fiscal proposta foi aprovada por unanimidade. Em 
seguida, passou-se ao item 3. Posse do Comitê Executivo da RBJB eleito: João Neves 
Carvalho de Toledo deu posse ao Comitê Executivo e ao Conselho Fiscal eleitos para a 
Gestão 19-02-2022/18-02-2025. Ricardo Pessoa parabenizou os recém eleitos e 
empossados e também ao Comitê Executivo anterior, ora substituído, pelo trabalho frente 
à RBJB nos últimos anos. Sem mais discussões, o Comitê Executivo e o Conselho Fiscal 
eleitos para a Gestão 19-02-2022/18-02-2025 tomaram posse. Na sequência, entrou em 
pauta o item 4. Assuntos Gerais: Alexandre Mesquita se apresentou como representante 
do Bosque Rodrigues Alves e solicitou uma visita da Presidente Zenaide Nunes Magalhães 
de Araújo ao Bosque para iniciar trabalhos com a Rede. Arnaldo Bezerra parabenizou e 
elogiou a Presidente eleita e sua equipe. Karin Esemann de Quadros parabenizou 
Alexandre Mesquita pela sua nomeação frente ao Bosque Rodrigues Alves; salientou 
sobre a abrangência e a representatividade do Comitê Executivo eleito, que tem 
representantes de quatro regiões do país (Nordeste, Sudeste, Centro-Oeste e Sul) e 
solicitou a união e os esforços de todos para tornar a Rede uma entidade cada vez mais 
forte. A Presidente eleita agradeceu ao agora ex-presidente João Neves Carvalho de 
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Toledo por deixar a Rede ativa e enfatizou que espera contar com a sua colaboração no 
trabalho do atual Comitê Executivo. O associado Renato Ferraz de Arruda Veiga – 
Fundação de Apoio à Pesquisa Científica – FUNDAG, entrou na sala virtual nesse 
momento e parabenizou o Comitê eleito; consequentemente, ele não participou da 
discussão e votação dos itens 1 e 2, nem da posse do Comitê Executivo eleito (item 3). 
Sem mais nada a ser discutido, às dezesseis horas quarenta e cinco minutos encerrou-se 
a Assembleia e o agora ex-Secretário e ex-Tesoureiro da RBJB, Sérgio Stähelin, redigiu a 
presente ata, que foi lida em plenário, achada conforme e aprovada pelos presentes, 
seguindo assinada pelo redator, pelo ex-Presidente do Comitê Executivo, João Neves 
Carvalho de Toledo, e pela atual Presidente, eleita nesta Assembleia, Zenaide Nunes 
Magalhães de Araújo. Dezenove de fevereiro de dois mil e vinte e dois. 
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